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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

Ata da 4ª reunião ordinária, realizada no dia 01 de dezembro de 2020. 3 

 4 

No dia 01 de dezembro de 2020, às 09h00min os conselheiros do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica do Rio Paracatu, reuniram-se por videoconferência através do aplicativo 6 

Google Meet. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes - Poder 7 

Público Estadual: Ciro Leonardo Rabelo Coelho (IGAM) – Titular, Rodrigo de 8 

Sousa Lousada (IGAM) – Suplente, Neivaldo Luis Monteiro (IEF) – Titular, Danilo 9 

Dias de Araujo (IEF) – Suplente, Érica Francisco de Paula Araújo  (DEER) – Ti-10 

tular, Tais Fernanda Martins Ferreira (SEMAD) – Titular, Álvaro de Moura 11 

Goulart (EMATER) – Titular, Eleusa Maria de Lima e Silva (SES) – Titular, Fran-12 

ciele Nascimento Oliveira (SES) – Suplente; Representantes Poder Público 13 

Municipal: Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR) – Titular, Sophia Lorena Pinto 14 

Vieira (Prefeitura Municipal de Patos de Minas) – Suplente, Denys Herculano de 15 

Castro (Prefeitura Municipal de Lagoa Grande) – Titular, Alexandre Stehling dos 16 

Santos (Prefeitura Municipal de Vazante) – Titular, Lucimar Antônio da Silva (Pre-17 

feitura Municipal de João Pinheiro) – Suplente; Representantes de Usuários: Saulo 18 

de Lima Bernardes (COPASA) – Titular, Alexandre Augusto Soares Matos 19 

(IBRAM) – Titular, Luiz Fernando de Oliveiro Silva (Nexa Resources) – Titular, 20 

Adaiane Pereira de Souza (BEVAP) – Titular, Adson Roberto Ribeiro (IRRIGA-21 

NOR) – Titular, Dalmi Veloso (Sindicato Rural de João Pinheiro) – Suplente, 22 

Helberth Henrique Raman Vale Teixeira (FIEMG) – Titular; Representantes da 23 

Sociedade Civil: Ésio Mendes do Nascimento (Cáritas Diocesana de Paracatu) – Ti-24 

tular, Afonso de Jesus Silveira Andrade (ASPROM) – Titular, Luís Fernando 25 

Barreto (AEAPA) – Suplente, Antônio Eustáquio Vieira (MOVER) – Titular, To-26 

bias Tiago Pinto Vieira (MOVER) – Suplente, Geni Souza Oliveira (CEPASA) – 27 

Titular e Anderson Eloi Nappo (CREA/MG) – Titular. Convidados: Frederico 28 

Franco, Marcos Guimarães, Gustavo Catão e Domingos Santana. Assuntos em 29 

Pauta:  01) ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA BACIA HI-30 

DROGRÁFICA DO RIO PARACATU – ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: 31 

Antônio Eustáquio inicialmente pediu 01 minuto de silencio em prol da recuperação 32 

de Poliano que é o coordenador do Fórum Mineiro de Comitês e Presidente do CBH 33 

Velhas, que se encontra a 01 mês no hospital mal de covid. Em seguida Antônio in-34 

formou que teve uma reunião com o novo prefeito de Paracatu para falar sobre um 35 

projeto das estradas no Santa Isabel para que ele saiba que o município tem de assumir 36 

alguns compromissos para o projeto seja executado. Em seguida passou a palavra para 37 

Alexandre Stehling para fazer a conferencia de quórum. 02) CONFERÊNCIA DE 38 

QUÓRUM – ADSON RIBEIRO: Adson perguntou a Frederico Franco se já havia 39 
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atingido o quórum mínimo para reunião e Frederico confirmou que já havia atingido. 40 

E em seguida pediu para Frederico compartilhar a tela com a pauta da reunião. Em 41 

seguida Adson passou para o próximo ponto de pauta. 03) APROVAÇÃO DA ATA 42 

DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 06/10/2020 - ANTÔNIO EUSTÁQUIO VI-43 

EIRA: Antônio Eustáquio informou que a Ata já havia sido enviada aos conselheiros 44 

para fazerem as devidas considerações e em seguida colocou em votação a aprovação 45 

da Ata da Reunião Ordinária do CBH-Paracatu 06/10/2020. A mesma foi aprovada, 46 

contendo duas abstenções de Afonso Silveira Andrade, Neivaldo Monteiro, Luci-47 

mar Antônio, Álvaro Goulart e o restante dos votos favoráveis. 04) INFORME DAS 48 

CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS – ADSON ROBERTO 49 

RIBEIRO: Adson Ribeiro informou dos ofícios de notificações de ausência que ti-50 

veram referente a reunião anterior, ofício ao IGAM, ofício à COPASA referente ao 51 

barramento e correspondência ao IGAM encaminhando portarias aprovadas na reunião 52 

anterior. Antônio Eustáquio sugeriu a CTOC elaborar uma correspondência para o 53 

IGAM e para COPASA alertando sobre as preocupações do CBH-Paracatu a respeito 54 

do barramento da COPASA. Alexandre Stehling informou não ser contrário à cons-55 

trução do piscinão, que seria bom para população para controle de vazão a curto prazo 56 

e falou que em sua opinião o CBH-Paracatu não pode ser contra a essa construção. 57 

Tobias Vieira informou que o problema é que se a COPASA quiser entrar com a 58 

judicialização para tomar a outorga de alguém ela pode até conseguir, mas aumenta 59 

mais o conflito. Então a solução menos conflituosa que estão vendo é a barragem que 60 

regula o fluxo residual e ainda armazena água. Então o que Tobias está querendo dizer 61 

é que ao invés da COPASA empenhar 18 milhões agora e depois ajudar mais um valor 62 

na barragem, eles poderiam fazer uma gestão interna, dar a mão aos produtores e então 63 

construir a barragem. Então Tobias sugeriu que o Comitê deveria entender como a 64 

COPASA vai operar, encher esse piscinão, pois simplesmente construir uma estrutura 65 

para não funcionar e ter que fazer outra estrutura futuramente seria jogar dinheiro fora. 66 

Tobias sugeriu a Saulo da COPAS para compartilhar o plano operacional deste pisci-67 

não, como vão encher e operar para sanar qualquer dúvida. Finalizando esse assunto 68 

Tobias pediu a Frederico Franco para entrar em contato com ele posteriormente para 69 

elaborarem uma minuta para fazer um documento sobre esse tema. 05) RELATO, 70 

PELO SECRETÁRIO, DOS ASSUNTOS A DELIBERAR – ADSON RIBEIRO: 71 

Adson Ribeiro informou que irão deliberação sobre a DN nº 21 sobre o parecer téc-72 

nico de outorga nº 12.265/ 2011, DN nº 22 sobre o parecer técnico de outorga nº 73 

68956/2019, definição e aprovação do calendário de reuniões do CBH-Paracatu do ano 74 

de 2021, realização da autoavaliação do comitê referente a 2020 e apreciação e apro-75 

vação do Plano de Ações Estratégicas do ano de 2021. 06) APRESENTAÇÃO DO 76 

PROCESSO DE OUTORGA COLETIVA DE NÚMERO 12.265/2011, ANALI-77 

SADO PELA CTOC NA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 03/11/2020 - 78 

TOBIAS VIEIRA: Tobias Vieira informou que na reunião da CTOC tinha três 79 
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processos para serem analisados, mas um foi retirado de pauta, que foram os seguintes: 80 

nº 12.265/2011, 67657/2019(que foi retirado de pauta da reunião da CTOC) e 81 

68956/2019. Tobias informou que os dois processos tratados, não houveram manifes-82 

tação na hora, que tiverem uma discussão mais tranquila. O que gerou mais discussões 83 

e manifestações dos usuários foi do processo que foi retirado de pauta da reunião 84 

CTOC pelo pessoal da URGA para que fizessem essa nova avaliação e adequação no 85 

processo como um todo. Tobias informou que o processo 12.265/2011 foi aprovado 86 

pela CTOC sem grandes questionamentos com pequenas alterações do original. Na 87 

oportunidade Tobias pediu a URGA para padronizarem a capa dos pareceres para ter 88 

clareza do número de cada processo. Tobias solicitou para Frederico compartilhar a 89 

tela com o parecer onde fala das captações e a alternância em caso de redução da vazão 90 

e em seguida deixou em aberto para manifestação dos conselheiros. Em seguida To-91 

bias leu a conclusão do parecer diante a planária e passou para o próximo ponto de 92 

pauta. 07) ANÁLISE E APROVAÇÃO DA DN Nº 21 QUE APROVA O PARE-93 

CER TÉCNICO DO PROCESSO DE OUTORGA Nº 12.265/2011 - ANTÔNIO 94 

EUSTÁQUIO: Tobias Vieira leu a DN nº 21 diante a plenária e após algumas alte-95 

rações Antônio Eustáquio colocou em votação, sendo aprovada contendo duas 96 

abstenções por Ciro Leonardo e Dalmi Veloso e aprovada pelo restante dos votos. 97 

08) APRESENTAÇÃO DO PROCESSO DE OUTORGA COLETIVA DE NÚ-98 

MERO 68956/2019, ANALISADO PELA CTOC NA REUNIÃO ORDINÁRIA 99 

DO DIA 03/11/2020 - TOBIAS VIEIRA: Tobias informou que a única manifestação 100 

que teve na reunião da CTOC a respeito desse processo foi a consultório deste pro-101 

cesso, em que comentaram que haviam sido feito uma solicitação de retificação antes 102 

da mudança da metodologia de retificação das portarias coletivas e esta retificação não 103 

tinha sido apreciada pelo órgão ambiental, então para que não perdesse a validade da 104 

outorga eles fizeram um protocolo de renovação e a única alteração na portaria foi a 105 

inclusão da DVPA e a renovação das vazões nos mesmos moldes. Tobias falou tam-106 

bém que o processo foi aprovado pela CTOC com 07 votos favoráveis e 01 abstenção.  107 

09) ANÁLISE E APROVAÇÃO DA DN Nº 22 QUE APROVA O PARECER 108 

TÉCNICO DO PROCESSO DE OUTORGA COLETIVA Nº 68956/2019 - AN-109 

TÔNIO EUSTÁQUIO: Tobias Vieira leu a DN nº 22 diante a plenária e após 110 

algumas alterações Antônio Eustáquio colocou em votação, sendo aprovada contendo 111 

duas abstenções por Ciro Leonardo e Dalmi Veloso e aprovada pelo restante dos 112 

votos e em seguida passou para o próximo ponto de pauta. 10) AVALIAÇÃO DO 113 

COMITÊ 2020, CONFORME DN CERH Nº 41/2012 – SECRETÁRIO ADSON 114 

ROBERTO RIBEIRO: Definição e aprovação do Calendário de Reuniões 2021: 115 

Frederico Franco, no uso da palavra, leu o Calendário de Reuniões do ano de 2021 116 

informando que permanece da mesma forma: as reuniões do Comitê nas primeiras ter-117 

ças-feiras dos meses pares começando às 09 horas e em cada plenária definir o local 118 

de onde vai ser a próxima assim que a acabar a pandemia. Adson Ribeiro colocou em 119 
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votação a aprovação do Calendário de Reuniões do ano de 2021, sendo aprovado por 120 

unanimidade dos votos. Realização da autoavaliação do comitê referente a 2020: 121 

Frederico Franco leu os critérios da autoavaliação anual do Comitê e em seguida. 122 

Frederico Franco e Adson Ribeiro guiaram os conselheiros na autoavaliação, dando 123 

a fala aos mesmos para que pudessem fazer suas considerações diante cada item ava-124 

liado. Após atribuído uma nota a cada um dos itens avaliativos, foi calculada a Nota 125 

Final da autoavaliação por meio de uma média aritmética simples ficando assim o Co-126 

mitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu com nota final de 4,6875 se encaixando no 127 

conceito excelente. Apreciação e aprovação do Plano de Ações Estratégicas do ano 128 

de 2021: Adson Ribeiro informou que o plano de Ações Estratégicas do ano de 2021 129 

foi realizado pela diretoria e secretario do CBH-Paracatu e enviado a todos os conse-130 

lheiros. Adson Ribeiro leu os tópicos do Plano de Ações Estratégicas do ano de 2021 131 

e explicou de forma sucinta. Em seguida Antônio Eustáquio colocou em votação do 132 

Plano de Ações estratégicas do ano de 2021 sendo aprovado por unanimidade dos vo-133 

tos. 11) ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADO DOS CONSELHEIROS: 134 

Antônio Eustáquio informou que Alexandre Stehling vai representar o CBH-Para-135 

catu no Encontro Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas. Informou também que 136 

o CBH-Paracatu através de Antônio Eustáquio e Marcos Guimarães e quem mais 137 

tiver disponibilidade, no início de 2021 está com ideia de ir nas prefeituras da região 138 

para divulgação do Comitê. Afonso Andrade no uso da palavra, informou que de 03 139 

anos para cá está havendo um incêndio florestal saído da Vallourec de João Pinheiro e 140 

ela abandonou uma área de 5 mil hectares na área da fazenda chapadinha e mais 3 mil 141 

hectares na fazenda Pucaina. Está ocasionando um fogo que no último dia 02 e 03 de 142 

novembro esse fogo pulou a MG 181 sem qualquer tipo de combate e destruiu varias 143 

propriedades das quais Afonso está incluído. Queimou de 5 a 6 quilômetros de reserva 144 

permanente do médio rio verde. Assim, Afonso falou que quer fazer um requerimento 145 

ao Ministério Público Regional, e pedir uma auditoria e uma pericia da origem desse 146 

fogo, mas não falando que a Vallourec colocou o fogo, mas falando que ela foi omissa 147 

no combate a este fogo gerando prejuízo de milhões de reais no município de João 148 

Pinheiro. Antônio Eustáquio perguntou se Afonso teria algum documento mais for-149 

mal para que o CBH-Paracatu possa ter embasamento para poder encaminhar tanto 150 

para o Ministério Pública quanto para a SEMAD para diretoria de fiscalização. An-151 

derson Nappo, no uso da palavra, falou que para mobilizar o Ministério Público teria 152 

que ter um documento para encaminhar para eles. Em seguida, Afonso falou que que-153 

ria que o CBH-Paracatu enviasse uma correspondência ao Dr. Athaide para que 154 

Afonso se reúna com ele para fazer uma queixa crime. Anderson deu sua orientação 155 

que o melhor a se fazer é pegar algum documento que relate esse evento que foi enca-156 

minhado para promotoria seja por Boletim de Ocorrência pela Policia Militar 157 

Ambiental ou pelo núcleo de altos de infrações dado a SUPRAM que tem um docu-158 

mento que gerou para ser encaminhado ao Ministério Público. Antônio Eustáquio 159 
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então, falou para Afonso ver o que consegue levantar de informação da Polícia, junta 160 

com as fotos e assim o CBH-Paracatu encaminha e reforça essa demanda de conversar 161 

com o Ministério Público. Alexandre Stehling comentou a respeito da resposta do 162 

IGAM quando o CBH-Paracatu enviou a Recomendação nº 02 do CBH-Paracatu onde 163 

a Diretora Marília fala que não há como fazer arrecadação sem ser através de DAE, 164 

que precisa ser no caixa do estado. Então até que mude a lei tem que esperar que a 165 

Secretaria de Fazenda faça os repasses para os Comitês e Agências. 12) ENCERRA-166 

MENTO: Não havendo outros assuntos a serem tratados, Antônio Eustáquio 167 

agradeceu a presença de todos e assim declarou encerrada a reunião. 168 

 169 

 170 

 171 

APROVAÇÃO DA ATA 172 

 173 

 174 

Antônio Eustáquio Vieira 175 

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 176 

 177 

 178 

Adson Roberto Ribeiro 179 

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 180 


